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 ا هداء

 ا لى التي منحتني كل ما تملك 

 ا لى نبع المحبة و العطاء و آ غلى ما آ ملك

 ا لى داعمتي و دُعامتي و مصدر سعادتي 

ليك آ مى ........ ا   

ا ساندتنيبرعايتها وبرآ يح  ا لى التي  

كرها ز اللسان عن شُ من يعجا لي   

 آ راك على القمة 

ليك آ ختي الحبيبة ....... ولْء  ا 

آ خواتي العزيزات وآ خي الحبيب الي   

 آ هدي لكم هذا العمل 
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 شكر و تقدير 

الحمدلله حمداً كثيراً طيباً مباركاً فيه و الحمد لله الذي تتم بنعمته الصالحات الحمدلله أولًا و أخيراً 
كثيراً ، صحبه وسلم تسليماً يدنا محمد و على آله و الصلاة و السلام على أشرف خلق الله س

الحمدلله الذي أعانني على تكملة هذا البحث ، وأتوجه بالشكر و العرفان لوالدتي الحبيبة وسندي 
عوض سعد حسن حفظه الله لتفضله ضل د/لفاولأسرتي الغالية وأخص بالشكر مشرفي ومعلمي ا

 بالإشراف على هذه الدراسة و أخص بالشكر كل من :

 والدتي الحبيبة سناء عبدالله الدسوقي ...

 أختي الغالية د.ولاء يوسف أحمد لدعمها و تشجيعها لي ...

الباشمهندس: محمد الحاج الكرار صديقي العزيز الذي يدعمني برأيه و فكره   

 صديقتي ورفيقة دربي الباشمهندس : ايآت مرتضي 

و الشكر موصول لأسرة دار ششر لتأهيل الأطفال المعاقين بالخرطوم لتفضلهم بمساعدتي 
 ودعمي لأخراج هذا العمل .

....فع به تنلكل من ساندني في إتمام هذا العمل واسال الله أن ي   ويبقي الشكر موصولاً   
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 :المستخلص 

ياد الإعاقة من أهم المواضيع الإجتماعية و الصحية فى معظم بلدان العالم نتيجة لإزدتعتبر 
التكنلوجى ، كما وتتسبب التطور العلمى و حياة الحديثة و لتعقيد اأعداد المعوقين وذلك لتنوع و 

غيرها من الأمراض التى الجرحى إضافة الى الحروب و ايا و حوادث المرور بعدد كبير من الضح
المجتمع  لذا لابد من الإستفادة من هذه الشريحة فى تنمية.إعاقات كثيرة وراثية أو مكتسبةتسبب 

وذلك النفسيةو الجسمية  هتدريبه في بيئة مخصصة له تراعي إحتياجاتمن خلال تأهيل المعوق و 
 .أنواعهابمختلف مبانى لأهم المعايير التصميمية لبتطبيق 

ري الداخلي اممحاولة للتحقق من مدى ملائمة الفراغ المع تتمثل أهمية البحث في أنه يعدمن هنا 
تأثيره عليهم ، كما جاءت هذه الدراسة للتعرف على الفراغ المعماري ودوره و  عاقة الحركيةلذوي الإ

في تلبية إحتياجات الإنسان الوظيفية منها و النفسية بصورة عامة و للمعاقين حركياً بصورة 
خلال الحالة  مية للفراغ الداخلي لذوي الإعاقة الحركية منخاصة ودراسة المعايير التصمي

 من ثم تحليلها بصورة سليمة .الدراسية المحلية و 

لأخذ بعين ا لماذا لم يتممن هذا المنطلق جاء البحث ليناقش مشكلة تتمثل في السؤال الآتي : 
التصميمية للفراغات الداخلية لذوي الإعاقة الحركية في التصميم  رالمعاييالإعتبار الأسس و 

تحليل هذه الشريحة في المجتمع . ولدراسة و  الداخلي للحالة الدراسية على الرغم من أهمية هذه
الفراغ المعماري الداخلي كما إستخدم  رعلمي لتحليل عناصالمشكلة إعتمد الباحث المنهج ال

معاقين حركياً لتحليل أثر الفراغ المعماري الداخلي لخلال وصف و  التحليلي من الوصفي المنهج
من أهم م لبيات  هو تصميم الفراغ ن شكلمن خلالأوخلص البحث الي إستعراض أهم النتائج 

 التعليماتفي إصدار الأنظمة و تهم مشاركلاسيما المعاقين حركياً كما ولابد من إحتياجات الإنسان
المشكلات التصميمية فى  الخاصة لانهم الأقدر على تحديدالخاصة بترخيص المباني العامة و 

نحتاج لثقافة التشجيع لإختيار المشاريع الخيرية و الإستثارية كما و التي تعترض طريقهم الفراغ و 
غ فرا بتأمين هذه الفئة تلبية إحتياجاتإقتراح عدد من التوصيات من أهمها تم و لدعم هذه الفئة 

لخاصة بالفراغ اير التصميمية يالمعاالعمل على تطبيق الأسس و مناسب وجيد وصحي لهم و 
رية لمعالجة القصور فى التصميم ذإيجاد حلول جفقاً للمعايير العالمية المذكورة و و لهم الداخلى 

الطلاب ايضاً بأهمية تصميم ممين و للمستثمرين و لهذه الفراغات من خلال زيادة الوعى للمص
ئمة لهذه الفئة .الفراغات الملا  
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Abstract : 
Disability is one of the most important social and health issues in most countries of 

the world as a result of the increasing numbers of persons with disabilitiesFor the 

diversity and complexity of modern life and scientific and technological development, 

Traffic accidents cause a large number of casualties and injuries as well as war and 

other diseases that cause many genetic or acquired disabilities. 

So you have to take advantage of this segmentin community development Through 

the rehabilitation and training of the disabled in a dedicated environment 

Consideration their Physical and psychological needs by applying the most important 

design standards for buildings of all kinds 

Here it is the importance of the research it is an attempt to verify the suitability of the 

internal vacuum for people with disabilities and it is effect. These came as well as to 

know about the vacuum and it course at Functional human needs and psychological   

performance as general and to the physically disabled in particular. And study design 

standard for internal vacuum through the local case study then analyze it by correct 

way. 

From this point of view, the research discussed the problem of the following question: 

Why did not consider the foundations and design standers for Appropriateness of 

Architectural internal spaces for people with special needs (Physically Disabled of the 

case study, although the importance of this segment in society. To order, study and 

analyze this problem, the researcher adopted the scientific method to analyze the 

elements of internal architectural space. The analytical descriptive method was also 

used to describe and analyze the effect of the internal architectural spaces for the 

physically disabled. The research concluded by reviewing the most important results. 

It is necessary to participate in the issuance of regulations and instructions for the 

licensing of public and private buildings because they are better able to identify the 

design problems in the vacuum and blocking their way, and we need a culture of 

encouragement to choose the charitable and excelling projects to support this number 

of recommendations have been proposed. The most important of these 

recommendations are to meet the needs of this group by providing a suitable, healthy 

and healthy vacuum for them and work on applying the foundations and design 

standards for their internal vacuum in accordance with the above mentioned 

international standards and finding radical solutions to address the lack of design of 

these spaces by increasing the awareness of designers, investors and students. The 

importance of designing appropriate spaces for this category. 
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